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曾听到一位市场人士讲，遇到上市公司股价连续上涨，不时会看

到有公告从不同角度提示风险，甚至还可能有监管部门的书面函件，

对此感到有点困惑。搞不懂看起来是买者自负的“市场化”选择，为

什么要有这么多的风险提示和监管提醒。这种朴素的看法可能并不少

见。更普遍的是，还常听到对“管涨不管跌”的质疑和抱怨。在讨论

类似观点有没有道理时，其实暗含了一个很重要的命题，那就是市场

约束与监管约束究竟是什么关系，该怎样来理解市场化的真正含义。 

在境内市场上，管了就好像不是市场化，似乎也已成为一种不假

思索当然接受的惯性认知。抱怨限制过多或监管太严时，常用来作为

理由的就是不够市场化。这背后是市场主体因为感到不方便、不能自

主所生发出的一种感受。辩证来看，市场建设过程中，管制确实应该

越来越少，市场发挥作用要越来越多。但事情也有另外一面，因为市

场并不总是那么完美，要达到理想化的状态还是有前提的。大体上来

说，就是在没有管制的情况下，需要市场约束本身能起到合理发现价

格、利益适度均衡的作用。这样，以市场约束为主、监管约束为辅的

运行机制，就可以行之有效了。换言之，当市场能够比较好地发挥约

束作用时，监管就应当退后；当市场机制失灵，单靠市场约束不能起

作用的时候，就需要监管约束及时补位。不过，何时该退后、何时要

补位，要考虑市场所处的发展阶段和现实环境，不能脱离当前实际。 



那么，境内市场现实状况怎样，市场约束机制已经在多大程度上

发挥了作用？这是我们在讨论市场化的时候，需要首先考虑清楚的问

题。实际上，还是可以看到一些反映我们市场化程度还不太成熟的例

子，有些制度设计的初衷可能也还没有实现。就拿再融资来看，几年

前非公开发行中各种“明股实债”式兜底承诺，使得市场价格机制沦

为摆设；前段时间，董监高、员工持股计划及一些名不见经传的机构

也被公司言之凿凿认定为战略投资者，希望享受发行定价优惠。这些

现象，在市场约束能充分发挥作用的环境下是不会“批量”出现的，

但在我们当前的市场却客观存在。既然出现了，必要的制度安排和监

管约束就是一种更加现实和理性的选择。 

再看看二级市场相关的现象。对应“管涨不管跌”的说法，也普

遍存在很多研究报告“唱多不唱空”的现象。这并不是说我们资本市

场上的公司都是只涨不跌的好公司，其原因可能还是当前交易多空机

制尚未形成，市场主体的盈利模式主要还是靠做多来实现。这样的市

场环境下，市场约束能起的作用自然也就打了折扣。另外，上市公司

层面的股东大会机制也是观察市场约束能起多大作用的一个好视角。

有控股股东同业竞争承诺连续延期了三年，上市公司股东大会每每都

能通过。还有公司收购资产的三年业绩承诺一年都没实现，却硬着头

皮上股东大会修改承诺，也是有惊无险得以通过。股东大会到底能发

挥多大的市场约束作用，投资者在公司的重大事项上有多少发言权、

又愿意在决策上花多大功夫，都与市场约束机制能多有效密切相关。 



这些情况也说明了在境内的资本市场建设中，完善、优化市场约

束还有不少路要走，也意味着完全单纯依靠现有的市场机制难以充分

维护公司及投资者利益，制度建设和监管约束的补位在很多时候就自

然成了一种市场期待。究其根源在于，我们还处在一个新兴市场的发

展阶段。客观来看，我们的市场化程度确实在不断深入，投融资逐步

实现均衡，市场工具也日益丰富。但与成熟市场相比，还有两个比较

大的短板：一方面，优胜劣汰的筛选机制还在建设过程中，“出口端”

与“入口端”的供需平衡仍需继续推进；另一方面，适应以中小投资

者为主的投资者结构的利益保护机制还有待落地生根，进一步加强。

这就决定了在市场约束和监管约束的进退上，监管约束还不能过度放

松或者完全放开。其间，“放”和“管”都是一个动态平衡，不宜简

单地说不管就是市场化。 

那么，拿什么来判断我们的制度建设和监管行动是否符合市场化

的方向呢？大致来说，可以考虑两个观察维度：一是制度和监管是否

符合市场化运行的内在机理、是否有利于市场功能的发挥；二是相应

的具体安排和行动是否能适应当前的发展阶段和市场环境。比如说，

从成熟市场实践和市场机理来看，股票市场大体上都可以分为稳健蓝

筹、科技成长、风险绩差三层，通常也会在制度上设置差异化的供需、

交易和投资者适当性管理机制等。其背后的逻辑是，不同层次、不同

板块的投资者对股票这个虚拟商品的认知和风险承受能力是不一样

的，要有所区分，市场的资源配置和投资者利益维护才能达到有效平

衡。以之观诸于我国的多层次资本市场建设，也是异曲同工地趋向于



这样的三个层次。沪市就已经有了主板、科创板和风险警示板。在这

样一个层次的建设中，当然也要考虑市场的实际。比如，在投资者适

当性管理等具体制度的设计上，就需要考虑当前市场价格发现功能还

在优化完善、投资者结构还是以中小投资者为主的这样一个现实情况。 

在具体的监管行动中也可以来做类似的观察。概念股的过度炒作

在哪个市场都是要监管的，因为任何市场在对投机和投资的把握上，

投资都应当是主流。否则，一旦投机成分高过投资，这个市场的发展

就可能偏离了正轨。从境内市场来看，中小投资者比较多，风险识别

和承受能力比较弱，容易跟风、被割韭菜。那么，在对概念股炒作的

监管上就要更加当心和注意，相应的制度安排和监管动作相较于以机

构投资者为主的市场可能就要适当靠前一点。这几年来，信手可举的

区块链、5G、工业大麻等概念板块的潮涨潮落即是印证。也可以说，

如果没有对概念股过度炒作的依法严格监管，市场投机就可能会一而

再地将市场的投资文化带回原点，甚至挫伤对整个市场化制度改革的

信心。 

所以，真正的市场化不等于不管、更不等于放纵，恰恰是通过建

好制度、做好监管，去推动市场更加充分有效地发挥作用。大概也可

以从这样的维度来理解“建制度、不干预、零容忍”的九字方针。按

照市场化内涵建好了制度，不干预、零容忍才有依据，监管职责和市

场边界的划分也就水到渠成了。当我们对什么是市场化、处于什么样

的市场形成共识的时候，很多无谓的争议自然就会消弭。真正的市场



化也就会在这样的共识上，形成一个制度建设和监管行动的常态化预

期。有了这种共识和预期，市场的改革和建设也就可以稳步推进了。 


